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La lumière brille dans les ténèbres, 
et les ténèbres ne l’ont pas arrêtée. 

Jn 1, 9.5 

 



 

Chers lecteurs et lectrices de « L’écho de nos clochers » 
 

La revue de notre Unité Pastorale Marcimont refondée vous est proposée chaque mois. 

Elle est le reflet de toutes les activités au sein de notre Unité Pastorale. Elle ne PEUT PAS 

être l’affaire de quelques-uns mais celle de TOUTE NOTRE COMMUNAUTE… 

Nous faisons donc appel à votre collaboration constante, « active et créatrice ». Envoyez vos 

informations, vos réflexions, vos témoignages, l’écho de tous vos événements…par mail via 

centrepastoral.marcimont@outlook.be (police Arial 12 si possible) ou par courrier au 

secrétariat de l’UP. 
 

Il faut que cette revue soit vivante, animée de bienveillance et de respect des différences 

 

Vos informations et articles pour le prochain numéro doivent nous parvenir 

au plus tard le dimanche 17 décembre 2023. 

 
 
  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

       

 
 
 

Unité Pastorale Refondée Marcimont 
       

Editeur responsable           Infos et renseignements   

Abbé Louis Wetshokonda            Secrétariat de l’Unité Pastorale 

60, rue de l’Eglise – M/s/M           34, rue de l’Ange – Marcinelle                       

 0488/795.031    0494/345.457 ou 0470/101.194 

louiswetshokonda@gmail.com  centrepastoral.marcimont@outlook.be 

                 Accueil sur rendez-vous uniquement. 
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Une étoile dans la nuit 

 

Cette image est caractéristique de ce mois 

de décembre. La lumière des étoiles est 

partout présente dans nos cités et dans nos 

maisons. C’est elle qui nous plonge dans la 

magie de Noël. Mais si l’on n’y prend garde, 

cette explosion de lumière risque de nous 

faire oublier qu’il s’agit d’une étoile dans la 

nuit et, de plus, une nuit d’hiver.  

La nuit, c’est d’abord celle qu’ont affrontée 

Marie et Joseph, loin de leur maison, en 

quête d’un abri au cœur de l’hiver, pour ac-

cueillir le petit bébé à naître. C’est la nuit 

des salles communes remplies de monde. 

La nuit où il n’y a plus de place pour ceux 

qui frappent à la porte. La nuit où Marie et 

Joseph doivent se contenter d’une étable et 

d’une mangeoire comme berceau pour leur 

enfant, pour l’Emmanuel, Dieu avec nous.  

Cette nuit touche aussi notre monde au-

jourd’hui. C’est la nuit des foules déplacées 

par la guerre et la précarité ; la nuit de ceux 

qui doivent prendre des risques énormes 

pour tenter de survivre. C’est la nuit des 

abris saturés dans nos villes ; la nuit de l’in-

sécurité et de la peur ; la nuit de désespoir 

pour certaines personnes.  

Pourtant la nuit de Noël a été témoin d’une 

grande lumière. Les bergers passaient la 

nuit dehors, une nuit d’hiver, « L’ange du 

Seigneur se présenta devant eux, et la 

gloire du Seigneur les enveloppa de sa lu-

mière. Ils furent saisis d’une grande crainte. 

Alors l’ange leur dit : "Ne craignez pas, car 

voici que je vous annonce une bonne nou-

velle, qui sera une grande joie pour tout le 

peuple : Aujourd’hui, dans la ville de David, 

vous est né un Sauveur qui est le Christ, le 

Seigneur". » 

Cette nuit-là, ils ont chanté avec les anges : 

 « Gloire à Dieu au plus haut des cieux, et 

paix sur la terre aux hommes, qu’Il aime » 

(Lc 2,8…14). Cette nuit, Dieu a pris visage 

humain, celui d’un enfant pauvre et fragile. 

Depuis cette nuit-là, le pauvre n’est plus 

seul.  

Et nous, serons-nous témoins de cette lu-

mière ? L’engagement de nos frères et 

sœurs, bénévoles de différentes associa-

tions caritatives et travailleurs sociaux, nous 

en donne l’exemple. Raoul Follereau nous 

a appris qu’il y a de la honte à être heureux 

tout seul ; et le temps manque pour évoquer 

d’autres figures comme l’abbé Pierre. Déci-

derons-nous de rendre, au moins, une per-

sonne heureuse afin de fêter dignement 

Noël ?  

La dernière réunion du conseil paroissial, 

nous a donné l’occasion de nous rappeler 

que si nous sommes aujourd’hui une petite 

communauté (une petite minorité dans la 

société), nous sommes un peuple des té-

moins, un petit noyau qui fait signe et inter-

pelle. Et le temps de l’Avent nous invite à 

interpeller notre société sur l’attention 

qu’elle doit porter aux personnes dans la 

précarité, en participant nous-mêmes à 

l’Action Vivre-Ensemble et en soutenant la 

Conférence de Saint-Vincent de Paul. Si 

nous réussissons à faire rayonner quelques 

visages aujourd’hui tristes ou préoccupés, 

alors la lumière de Noël brillera plus fort 

dans les cœurs et dans nos cités.  

Que la joie de Noël réchauffe nos cœurs et 

ceux de nos frères et sœurs confrontés à la 

rudesse de l’hiver et aux difficultés de la vie. 

Une étoile a brillé, qu’elle éclaire notre route 

vers la nouvelle année. 

 

Abbé Louis Wetshokonda
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Vendredi 1er décembre 15h-16h  Centre Pastoral Marcinelle Centre 
Chapelet – adoration eucharistique 

2 – 3 décembre   1ère Dimanche de l'Avent — Année B 

Vendredi 8 décembre 15h-16h  Centre Pastoral Marcinelle Centre 
Chapelet – adoration eucharistique 

9 – 10 décembre   2ème Dimanche de l'Avent — Année B 

Vendredi 15 décembre 15h-16h  Centre Pastoral Marcinelle Centre 
Chapelet – adoration eucharistique 

16 – 17 décembre   3ème Dimanche de l'Avent — Année B 

Samedi 16 décembre 19h30  Eglise du Sacré-Cœur Marcinelle XII 
CONCERT DE NOËL 

dirigé par Marie-Paule KLECZKO 
Chorale invitée « Air du temps » de Thuillies 

Anne CREUEN au piano et  
Emile WEYMAERE à l’accordéon 

Mardi 19 décembre 15h  Messe à la Résidence Arcadie 

Jeudi 21 décembre 15h  Messe au home Sart St Nicolas 

Vendredi 22 décembre 15h-16h  Centre Pastoral Marcinelle Centre 
Chapelet – adoration eucharistique 

Vendredi 22 décembre 17h30  Eglise ND VII Douleurs Marcinelle Villette 
Célébration pénitentielle 

23 - 24 décembre   4ème Dimanche de l'Avent — Année B 

24 décembre 18h MaC Eglise Saint Martin Marcinelle Centre 
Veillée de Noël 

24 décembre 18h30 MaV Eglise ND VII Douleurs Marcinelle Villette 
Messe de Noël 

24 décembre 18h30 MsMC Eglise Saint Paul Mont-sur-Marchienne 
Veillée de Noël 

24 – 25 décembre  MaD Eglise du Sacré-Cœur Marcinelle XII 
PAS DE MESSE 

25 décembre 9h30 MaH Eglise Saint Louis Marcinelle Haies 
Messe de Noël 

25 décembre 9h30 MsMH Eglise Sacré-Cœur Mont-sur-Marchienne Haies  

Messe de Noël 

25 décembre 11h MsMC Eglise Saint Paul Mont-sur-Marchienne  
Messe de Noël 

25 décembre 11h MaC Eglise Saint Martin Marcinelle Centre 
Messe de Noël 

Mercredi 27 décembre 15h  Messe à la Tramontane 

30 – 31 décembre   LA SAINTE FAMILLE 
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A noter dans vos agendas : le 21 janvier : Dimanche de la Parole 
 
Le pape François a institué le dimanche de la Parole, chaque 3e dimanche du temps ordinaire, 
soit cette année, le 21 janvier 2024. 
 
A cette occasion, nous vous invitons à faire l’expérience de lire, d’écouter, de méditer, de 
partager et de prier la Parole de Dieu, afin de nous en nourrir pour vivre notre foi chaque 
jour. 
Notre unité pastorale, offre déjà 2 propositions de rencontre autour de la Parole :  

- L’atelier de la Parole 
- Le groupe Lectio Divina  

L’équipe d’animation pastorale réfléchit à la manière d’offrir au plus grand nombre, l’occasion 
de découvrir ou d’approfondir cette relation particulière à l’écoute de la Parole de Dieu. 
 
Le programme détaillé de ces activités sera présenté dans notre journal paroissial de janvier.
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Divers lieux pour écouter la Parole 

 
Atelier de la Parole Marcimont    
Evangile selon Saint Matthieu Année liturgique 2023 
 
Le mardi 12 décembre de 19h00 à 20h30 au local rue Erasme 27, Marcinelle Villette. 
Le jeudi 14 décembre de 13h30 à 15h00 au Centre Pastoral rue de l’Ange 34, Marcinelle. 
Faire ou ne pas faire, Mt 25, 31-46 (Evangile du dimanche 26 novembre).   
       
Groupe ouvert à tous, on demande de s’annoncer. 
Contact : Abbé André Friant, prêtre auxiliaire a.friant@skynet.be, 
   0496/12.05.17 
 

 

 

 

Lectio Divina Marcimont 

 

St Jérôme disait que : 

     « Nous mangeons la chair et buvons le sang du Christ dans l’Eucharistie, mais 

aussi dans la lecture des Ecritures. » 

 

Prochaine rencontre : le jeudi 21 décembre de 14h30 à 16h00. 

au Centre Pastoral, 34 rue de l’Ange à Marcinelle. 

Nous lirons et prierons Lc 1,26-38 L’Annonciation (4e dimanche de l’Avent 24/12)  

Bienvenue à chacune et chacun. Merci d’apporter une Bible. 

 

Contact : Dominique Leclercq - dlcdlc421@ecomail.be 

 

 

 

« Loué sois-tu ! Laudato si’ » 
« Le souci écologique est une porte d’entrée vers le Ciel » T. Derville 

 
Le lundi 4 décembre de 14h30 à 16h00, 

au Centre Pastoral, 34 rue de l’Ange à Marcinelle. 
 

Thème de la rencontre : Les justes milieux retardent-ils l’effondrement ? 
Il ne suffit pas de concilier, en un juste milieu, la protection de la nature et le profit financier, 
ou la préservation de l’environnement et le progrès. 
Sur ces questions, les justes milieux retardent seulement un peu l’effondrement. LS-194 

 
Contact : Dominique Leclercq – dlcdlc421@ecomail.be 
 

 
 
 

mailto:a.friant@skynet.be
mailto:dlcdlc421@ecomail.be
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Baptêmes : 
Flora SOUDAN 
Diego FERRO 
 
Funérailles : 
Arlette VIGNERON veuve de Roger LIXON 
Roland DRUART époux de Chantal ROOSEN 
 

Funérailles : 
Elisabeth STORME épouse de Claude PIRMOLIN 
Louise DEBOCK veuve de Aril CHARLIER 
 
 

Mardi de 9h à 13h 
Mercredi de 9h à 12h et de 12h30 à 14h30 

Jeudi de 9h à 10h et de 14h à 16h 

Vendredi de 9h à 12h 

Mardi de 9h à 13h 
Mercredi de 9h à 12h et de 12h30 à 14h30 

Jeudi de 9h à 10h et de 14h à 16h 

Vendredi de 9h à 12h 

Mardi à 17h30 
Vendredi à 17h30 

Baptêmes : 
 
 

Funérailles : 
Andrée KILESTE veuve de Raymond SERONT 
Jacques CAMMAERTS veuf de Marie-Anne DUBOIS 
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Intentions de messes pour décembre : 
Dimanche   3 : Les prêtres défunts qui ont servi la paroisse. 
Dimanche 30 : Angelo ZAPPALA 

 

 

Funérailles : 
Jacques HEURTER veuf de Claudine HENRY 
Andrée DUQUENNE veuve de André TASSIN 
 

Baptêmes :  
Maël-Karl KITOKONDA 
Santo BIANCUCCI 
 

Funérailles : 
François DE BRUYCKER veuf de Lucienne COBERGH 
Martine-Marie MATHIEU épouse de Angelo GNOFFO 
Marie-Jacqueline DELESPESSE 
Claire BLICQ veuve de Roger BAUDOUX 
Rosa SESTITO veuve de Gandolfo BRUNO 
Ginette GERARDIN épouse de André BLONDIAUX 
Anne-Marie ROFFIAEN épouse de Gérard PAQUET 
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Histoires de fidélité 

 
   Il y a environ trois semaines, rendez-vous 
était donné aux jeunes inscrits en 
catéchèse et à leurs familles pour la messe 
dominicale. ''Soyez présents 15 minutes 
avant la célébration'', leur avais-je 
demandé. Ils étaient tous à l'heure ! 
   L'un des enfants interpelle sa maman : 
''Oh, regarde, il y a déjà des papys dans 
l'église !" 
   L'accueil terminé, la célébration 
commence, les paroissiens, mamys, 
familles et le tout-venant arrivent peu à peu 
et prennent place. 
   Le prêtre salue l'assemblée, très rajeunie 
pour le coup, et vient le temps de la Parole 
écoutée puis partagée avec les plus jeunes. 
   
   Le dimanche suivant, les jeunes en âge 
de scolarité, présentés par leurs parents, 
feront leur demande de Baptême. Le prêtre 
leur demandera au nom de l'Eglise, dont 
nous sommes : ''Que demandez-vous ?''. 
 Ils répondront :''Nous voulons être 
baptisés. Nous voulons devenir 
chrétiens''. Rien que cela, dites ! 
 
   Ces rencontres et célébrations se situent 
cette fois, en fin d'année liturgique, ce qui 
signifie que tous ensemble, nous allons 
entrer en Avent et préparer Noël. 
 
   Devenir chrétien, c'est apprendre à 
connaître et à aimer Jésus. Entourés de 
leurs familles, accompagnés et encouragés 
par les prêtres, les catéchistes (c'est-à-dire 
par les accompagnants et toute la 
communauté), ces jeunes et nous tous, 
allons cheminer pour grandir dans la foi en 
expérimentant la prière, la célébration et la 
vie fraternelle. 
 
 A Noël, nous nous émerveillerons de la 
tendre fidélité de Dieu à son peuple, et à 
toutes les femmes et les hommes qu'il a 
créés, fidélité qui va jusqu'à prendre chair 

de notre chair, à devenir l'un de nous dans 
l'humilité et le plus complet dénuement. 
 
   Nous rendrons grâce tous ensemble, 
pour la fidélité de Dieu, rappelée par le petit 
enfant de la crèche, venu nous apporter la 
Paix et la Joie de son Père. 
 
   Nous rendrons grâce aussi pour tous les 
jeunes et les enfants qui souhaitent devenir 
chrétiens et pour leurs familles, qui par leur 
soutien et leur exemple, soulignent 
l'importance de ce choix. 
 
   Nous rendrons grâce aussi pour toutes 
les mamys et les papys, témoins fidèles de 
l'amour inconditionnel de Dieu dans leur 
vie, bien souvent les premiers arrivés aux 
célébrations. 
 
 Nous rendrons grâce pour l'accueil 
patient et souriant qu'ils réservent aux 
enfants et aux jeunes de nos 
communautés, pour la participation qu'ils ne 
refusent jamais lorsqu'on fait appel à eux, 
ainsi que pour leur témoignage permanent. 
 
   Et nous rendrons grâce bien sûr pour 
les prêtres (d'ici, ou presque, venus de loin 
et d'encore un peu plus loin pour certains, 
mais qui tous, nous deviennent de plus en 
plus proches), qui s'adaptent avec 
enthousiasme et créativité à toutes les 
communautés. 
 
   Sans oublier, bien évidemment, les 
acolytes ! 
 

A TOUTES ET A TOUS, 

SAINTE FÊTE DE NOËL ! 
 
 

T. Moreau 
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Réflexion-méditation ou petit conte de Noël 
sur le chemin de l’Avent 

 
Je vous invite à mettre le cap sur le chemin de l'Avent, car il nous conduit à la crèche de 
Bethléem et surtout n'oubliez pas de mettre votre petite boussole en forme de cœur dans votre 
poche ! 

La route sera pleine d'imprévus et parfois, il fera une nuit sans lune ou peut-
être une nuit étoilée mais votre petite boussole vous accompagnera toujours 
jusqu’à l'aurore annonçant la clarté du matin.  Il y aura aussi des chemins 
caillouteux et sans issues mais ne craignez pas de vous perdre car cette 
même petite boussole vous guidera dans la confiance. 
Impatients de partir, nous voici en route et bien vite nous voyons au loin des 

petites lumières scintillantes qui nous attirent... Allons voir de plus près...l'ambiance est joyeuse 
du moins en apparence. Nous voici entraînés dans la danse...et très rapidement, la fatigue 
nous envahit et notre petite boussole s'impatiente... 
« Non ! Ce n'est pas cela que vous cherchez... 
Essayez de me comprendre.  Regardez mon aiguille, c'est votre étoile, 
regardez bien, arrêtez-vous un peu pour reprendre force et courage ! 
Tant de gens s'agitent ici...observez-les, interrogez-les, faites quelques 
pas avec eux...alors vous les comprendrez mieux et eux-mêmes 
seront si heureux de compter pour quelqu'un ! »  
A cet instant même, leur visage éclairé par l'amour qu’ils reçoivent leur 
fit découvrir ce qu'ils cherchent ou plus précisément Celui qu'ils 
cherchent au dehors n'ayant pas encore découvert qu'Il est dans leur 
cœur ! 
Alors un petit groupe de personnes venant des 4 coins du monde se rassembla. Grands et 
petits se donnèrent joyeusement la main pour partir sur la route de Bethléem entraînés par 
l’enthousiasme de ceux qui s'étaient arrêtés chez eux. 
Ils marchèrent longtemps, parfois un peu découragés et fatigués mais aussitôt réconfortés par 
les uns et les autres.                       

Au détour d'une colline, ils découvrirent au loin une petite lueur très 
faible mais éclairant suffisamment pour les guider car ils percevaient 
cette petite lumière comme une invitation...Ils rencontrèrent en effet 
d'autres groupes qui prenaient la même direction...Il y avait de plus en 
plus de monde, ceux qui arrivaient, ceux qui repartaient, ceux qui 
restaient un moment ou revenaient pour mieux comprendre.... 
A leur arrivée, ils furent tout surpris en voyant un nouveau-né qui leur 
tendait ses petits bras comme pour dire « Venez à moi, je me donne 
à vous parce que je vous aime et si vous me cherchez dans votre 
cœur, vous me trouverez. Je serai toujours avec vous ! » 

                                     Cette fois, leur cœur fut touché ! Jésus est né ! 
Il les attendait simplement dans une étable et ceux qui s'étaient mis en marche l'avaient trouvé. 
Et la petite boussole s'endormit heureuse de voir que les cœurs s'ouvraient et accueillaient 
cette si Bonne Nouvelle ! 
Merci à Marie et Joseph pour leur « oui » devant ce mystère de l'Incarnation même s'ils ne 
comprenaient pas tout à cet instant... 
Merci à tous ceux qui prennent le relais de transmettre cette si Bonne Nouvelle de l'Amour 
gratuit. Même s'ils ne comprennent pas tout ... ! Ils sèment des étoiles sur les sentiers du 
monde ! 

Cécile de Moreau  
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Faut-il s’aimer les uns les autres ? 

                                     

Quelle question ! me dira-t-on…C'est évident ! 

Tout le monde, croyants ou incroyants, pense qu'il s'agit là d'une attitude fondamentalement 

humaine. 

Pour les chrétiens, c'est le "Grand Commandement". 

Sans doute, mais que signifie "aimer son prochain" ? 

Beaucoup d'auteurs ont développé le thème de l'amour, amour humain, amour divin, mais je 

pense que chacun peut en faire sa propre expérience, par exemple les parents diront qu'aimer 

son enfant, c'est vouloir son bonheur et feront tout ce qu'ils peuvent dans ce but. 

On pourrait ainsi énumérer un grand nombre de comportements qui marquent l'attention que 

nous portons au bien-être des gens que nous rencontrons. 

Mais jusqu'où faut-il aller ? 

En pratique, il ne peut y avoir de prescription extérieure à cet égard car, dans ce cas, l'œuvre 

manquerait de liberté et de volonté intérieure et ne serait pas accomplie par amour. 

L'amour ne consiste pas à appliquer des règles et le bien qui est fait n'est pas toujours motivé 

par l'amour. 

Mais cette liberté ne nous permet pas d'agir en pure subjectivité, nous ne pouvons pas nous 

passer de la phase de discernement, et en cela la vie de Jésus nous apporte tout ce qui peut 

nous éclairer. 

Au-delà de cet éclairage, il reste encore un pas à franchir, qui dépend de nos dispositions du 

moment, de nos capacités à donner de nous-mêmes, sans espérance d'un avantage et sans 

crainte d'un châtiment. 

Aimer notre prochain "comme" Jésus a aimé ses disciples (Jn 13, 34) pose de bien grandes 

questions : le bonheur personnel, le don de soi, les désaccords, les conflits, les ennemis, ceux 

qui nous font du mal (Mt 5, 43-48) … Comment faire ?? 

Pour Paul, l'amour manifesté dans le Christ est un mystère qui dépasse toute connaissance 

(Ep 3, 19), y participer c'est se laisser conduire par l'Esprit (Ga 5). 

Cela se passe dans la plus profonde intimité, c'est invisible de l'extérieur. 

Nous aimer les uns les autres, oui, mais cela peut être d'une difficulté vertigineuse, voire im-

possible à l'homme. 

Heureusement il arrive aussi que ce soit si facile… avec Jésus !   

 

André Delbosse  
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L’esprit de Noël

Bonjour à tous !!! 

Cette année, nous commencerons l’Avent 

le dimanche 03 décembre pour le terminer 

le dimanche 24 décembre veille de Noël. 

L’Avent est la période de 4 semaines pen-

dant lesquelles nous allons préparer la cé-

lébration de la fête de Noël et la venue de 

l’enfant Jésus. 

Pendant cette période de grande attente, 

dans beaucoup de familles les parents fa-

briquent avec leurs enfants une couronne 

de l’Avent. En connaissez-vous l’origine ? 

 

Cette tradition nous vient d’Allemagne. Un 

pasteur qui avait recueilli des enfants, et 

voulant les faire patienter jusqu’à Noël, fa-

briqua une couronne en bois, avec 19 pe-

tites bougies rouges et quatre cierges 

blancs. Chaque jour, une bougie rouge sup-

plémentaire était allumée chaque dimanche 

d’Avent un cierge blanc. La coutume n’a re-

tenu que les cierges blancs. Pour ma part, 

je mets au centre de ma couronne une 

grosse bougie rouge qui termine mon Avent 

et elle brûle tout le jour de Noël. 

Nous allons préparer nos cœurs à la nais-

sance de l’enfant Jésus. C’est un grand mo-

ment pour tous les chrétiens du monde. 

Souvenons-nous des dons reçus de Dieu.  

 

 

Nous avons reçu l’amour, le pardon, la lu-

mière de l’Esprit. Dieu nous a donné le 

monde mais surtout, il nous a donné son 

Fils ! Dieu nous aime tous, alors aimons-

nous les uns les autres. Dieu nous par-

donne tous, alors pardonnons nous aussi. 

Dieu nous envoie son Fils, accueillons-le 

avec amour. 

Et le 24 et le 25 décembre nous fêterons 

Noël tous ensemble. Souvenons-nous en 

ce mois particulier que l’amour est bien plus 

fort que l’argent et que donner du temps et 

de l’amour à quelqu’un c’est l’assurance 

d’un Noël vraiment joyeux. Nous devons 

chanter haut et fort afin que tous nous en-

tendent, c’est la meilleure façon de ré-

pandre la joie de Noël autour de nous. Noël 

nous pousse à penser plus aux autres qu’à 

notre petite personne. Soyons dans l’esprit 

de Noël, l’esprit du don de soi et du pardon. 

Le plus merveilleux cadeau de Noël, c’est 

une famille enfin réunie et heureuse autour 

d’une table. Noël est toujours considéré 

comme un jour ou l’on doit montrer de 

l’amour et de la tendresse à tous ceux que 

l’on croise. On dirait que tout le monde se 

sent plein d’amour à la période de Noël. 

 

Noël, c’est être en paix avec Dieu, avec 

les autres et avec soi-même. C’est un 

jour ou le monde entier a une pensée 

d’amour pour les autres. Alors plutôt 

que d’ouvrir un cadeau, pensons à ou-

vrir notre cœur à Dieu car il nous envoie 

son fils pour nous aider, nous aimer et 

nous éclairer toute notre vie. 

Chaque fois que vous aidez un plus mal-

heureux que vous, chaque fois que vous ai-

dez quelqu’un, chaque fois que vous don-

nez un peu de votre temps, C’est au Fils de 

Dieu que vous le faites. Et Noël est la plus 

belle période de l’année car elle peut durer 

toute l’année si l’on s’en donne la peine. 
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 J’ai trouvé un petit texte de Mère Térésa, 

je vous le livre ici. 

« C’est Noël chaque fois que vous laissez 

Dieu aimer les autres à travers vous…Oui, 

c’est Noël chaque fois que vous souriez à 

votre frère et lui tendez la main, chaque fois 

que vous vous taisez pour écouter 

quelqu’un, chaque fois que vous tournez le 

dos aux préjugés qui isolent les opprimés, 

chaque fois que vous reconnaissez vos li-

mites et votre faiblesse. Prions Dieu qu’à 

Noël nous puissions accueillir Jésus non 

pas dans la froide mangeoire de notre 

cœur, mais dans un cœur plein d’amour et 

d’humilité, animé par la chaleur de l’amour 

que nous avons les uns pour les autres ». 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Voici un très beau chant de Noël, de Frédéric François (écoutez-le sur YouTube). Si les 

enfants peuvent écouter et apprendre les phrases en gras, nous le chanterons ensemble à la 

veillée ! (je passerai au caté pour chanter avec eux) 

 

C’est Noël sur la terre, enfant, on a besoin de toi aujourd’hui. 

Ton sourire sans frontière, c’est l’étoile dans la nuit. 

Refrain - C’est Noël, c’est le jour des cadeaux, je sais, c’est merveilleux pour toi. 

C’est Noël, regarde mon manteau, mais pense un peu à ceux qui ont froid 

C’est Noël sur la terre, pourtant, il y a encore des mamans 

Qui n’ont rien qu’une prière à offrir à leur enfant. 

Refrain - C’est Noël c’est le jour des cadeaux, je sais, je suis heureux pour toi. 

C’est Noël, regarde mon traîneau, il est beau et je comprends ta joie 

C’est Noël sur la terre, ce soir avant de t’endormir, prie comme moi 

Pour l’enfant solitaire que tu ne connais pas. 

Refrain - C’est Noël, c’est le jour des cadeaux, mais il faut savoir toujours partager 

C’est Noël, c’est le jour le plus beau, je l’espère pour le monde entier 

C’est Noël c’est le jour des cadeaux, mais il faut savoir toujours partager 

C’est Noël c’est le jour le plus beau, je l’espère pour le monde entier. 

 

Faisons en sorte que Noël soit beau, qu’il soit dans notre cœur, car nous ne le trouverons pas 

au pied du sapin     

En attendant ce beau jour, Je vous souhaite une heureuse et joyeuse fête de Noël !  

 

Michèle                                                    
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Conte de Noël : Vent de révolte 

 

  

Jean-Denis n'en croit pas ses yeux. Là devant lui, au retour de la messe de minuit, les 
santons sont dispersés dans tout le salon. Il en trouve dans les endroits les plus surpre-
nants. La marchande de poissons est près de l'aquarium. Le vieux menuisier est près 
du radiateur. Le berger qui a le bras en écharpe se tient couché sur le divan. La jeune 
fermière trône derrière l'enfant Jésus. La Vierge et Saint Joseph sont là où Jean-Denis 
les avait placés, mais on dirait que leur regard se porte plus sur la jeune fille que sur 
l'enfant. 

Jean-Denis se demande bien comment le chat qui était seul dans la maison durant 
l'office a pu réaliser une telle mise en scène. Il a beau appeler "Syphon" sur tous les 
tons, l'animal ne se montre pas. 

Jean-Denis a tôt fait de remettre les choses à leur place. Il tient à ce que tout soit 
impeccable quand ses parents et sa sœur arriveront à midi pour fêter Noël dans son 
nouvel appartement. 

Quand il va faire un brin de toilette avant de se coucher, il découvre Syphon endormi 
sur la carpette de la salle de bain. Il entrouvre à peine un œil quand son maître fait 
couler l'eau dans le lavabo. Je ne vais pas le punir un si beau jour, se dit Jean-Denis. 
Il laisse l'animal là où il l'a trouvé, puis rejoint son lit. 

Jean-Denis dort paisiblement quand il se réveille soudain vers trois heures du matin 
alerté par des voix. Ce sont sans doute les invités des voisins qui s'en vont, pense-t-il 
tandis qu'il reprend une position bien confortable et se rendort tout aussitôt. 

Le matin, avec après avoir pris une bonne douche et mangé un délicieux cougnou, il 
va allumer le téléviseur qui se trouve dans le salon pour pouvoir écouter des chants 
traditionnels de Noël diffusés à cette heure-là. 

De sa cuisine, il entendra les cantiques tandis qu'il préparera le repas, imagine-t-il. 
En pénétrant dans le salon, il découvre que de nouveau les santons ont changé de 
place. Cette fois le berger qui a toujours le bras en écharpe se tient près des plis de la 
jupe de la Vierge, semblant implorer sa protection. Le rémouleur est posté sur le télé-
viseur d'où il observe tout ce qui se passe dans la pièce. Le vigneron est près de lui et 
paraît cramponné à son bras. Le tisserand et le vieux menuisier sont quant à eux sur 
la table. Un jeune berger aux boucles blondes est penché sur l'enfant Jésus. Le curé est 
appuyé contre Saint Joseph, prêt, dirait-on, à agir à sa place. 

Syphon est installé sur le tapis chinois. Il dort comme à son habitude. Cette fois, Jean-
Denis le réveille, le houspille, l'envoie d'une légère claque sur le dos dans le couloir. 

De nouveau, Jean-Denis range tous les petits personnages avant de rejoindre la cui-
sine. 

 Bientôt les voix des chanteurs sont couvertes par des bruits. Ce sont des cris perçants, 
des rires aigus, des propos graves puis encore des espèces de hurlements. 
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En pénétrant dans le salon, Jean-Denis aperçoit la jeune fermière qui gesticule sur le 
fauteuil en s'époumonant à faire passer des considérations de préséance quant à la 
position de chacun par rapport à l'enfant Jésus. 

Les autres bougent, répliquent. Tous les autres sauf le jeune berger bouclé qui ne 
semble pas voir et entendre tout ce remue-ménage. 

Jean-Denis a bien envie d'intervenir mais il se sent tellement différent d'eux qu'il n'a 
pas l'audace de le faire. Il se retire sur la pointe des pieds. 

Il se souvient alors qu'à l'intérieur de la boîte destinée aux santons qui se trouve quasi-
vide dans sa chambre, il a laissé une vieille paysanne dont la jambe était cassée. Il va 
la chercher et la pose discrètement à l'entrée du salon. 

Les premières minutes rien ne se passe, puis il voit le petit personnage qui se déplace 
et l'entend qui murmure : "Cessez donc de vous disputer. L'important c'est d'être ici, 
tous ensemble. Peu importe la place, le rang. Il est venu pour vous comme pour moi, 
alors, pourquoi vouloir se placer à un endroit plutôt qu'à un autre ?" Tandis qu'elle va 
d'un pas mal assuré rejoindre le jeune berger bouclé. 

Jean-Denis observe que le silence se fait, que chacun rejoint l'endroit que lui-même lui 
avait attribué. Il peut alors dans sa cuisine continuer à farcir la dinde tout en appré-
ciant les jolis cantiques. 

 

Micheline Boland  
extrait de "Contes à travers les saisons" 
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Vivre la synodalité dans nos rencontres chrétiennes

 
La synodalité n’est pas affaire de bavardage ! Le pape François, dans son discours d’in-
troduction au synode des Évêques (4 octobre 23), dit avec force qu’il ne faut pas confondre 
l’esprit de synodalité avec ce mal bien répandu du bavardage. Il ajoute que bavarder, dire 
des mondanités, revient à contrister l’Esprit Saint. 

 

La démarche synodale est une grâce de l’Esprit Saint 

Vivre une rencontre dans un esprit synodal suppose de se mettre à 
l’écoute de l’Esprit Saint et donc à discerner quand et où il parle. Ce 
discernement, permet alors de trouver comment respecter nos diffé-
rences tout en marchant vraiment ensemble. 

 

 

 

La démarche synodale commence par l’écoute 

La possibilité de cette synodalité est bien le fruit de l’Esprit 
Saint, lorsque nous ne le contristons pas par de vains ba-
vardages et polémiques stériles. Pour vivre la synodalité 
en tout lieu d’Église, le Pape François nous enjoint d’ap-
prendre à nous ÉCOUTER et à savoir nous dire simple-
ment nos points de désaccord. Au cœur d’un dialogue sin-
cère, l’Esprit Saint nous fait toujours avancer ensemble 
dans un chemin de fidélité à Jésus-Christ. 

 

 

La synodalité est possible ! 

Oui la synodalité est possible, elle s’apprend en se mettant à l’écoute de l’Esprit Saint qui 
parle au cœur de chacun. Alors confiance ! Avançons ensemble en nous aidant les uns les 
autres à vivre des rencontres en Église, marquées par cet esprit synodal. 

Gwennola Rimbaut, SVECJ 

 

      Extrait d’un éditorial d’une famille spirituelle 

      Proposé par André F. 

 

  

https://www.vatican.va/content/francesco/fr/speeches/2023/october/documents/20231004-apertura-sinodo.html
https://www.vatican.va/content/francesco/fr/speeches/2023/october/documents/20231004-apertura-sinodo.html
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                                                                                         Congrégation du Saint-Esprit 

 

INVITATION 
 

JOURNEE D’AMITIE INTERCONVICTIONNELLE 

Mercredi 13 décembre 2023 

• La culture de la rencontre vous intéresse !  

• Le dialogue entre cultures et convictions vous intéresse ! 

• Apprendre aux élèves à identifier et à rejeter les replis extrémistes et identitaires 
vous intéresse !   

• Vous êtes convaincus de la nécessité de former les jeunes au respect de l'autre, 
au respect des convictions et au dialogue.  

Nous vous proposons ce temps de rencontre, ce temps de partage d’expérience, ce 
temps de connaissance mutuelle.  
Objectif : Explorer ensemble les pistes pour initier d’autres rencontres pour faire de nos 
établissements scolaires les Foyers d’apprentissage du dialogue interculturel et inter-
convictionnel.  

Public : Professeur de Religion : chrétienne et islamique, tous ceux / toutes celles qui 
aimeraient être Pluriel pour un public scolaire pluriel.   

Lieu : Maison HARMIGNIE : Rue Léon Bernus 9, 6000 Charleroi 
Heure : de 14h à 17h  
Animateur : Père Sylvestre Olivier EVES, expert en dialogue interreligieux et inter-con-
victionnel.  

BIENVENUE 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Inscription 

• Par mail : sylvestre.eves@laposte.net 

• Téléphone : 0465 36 18 38  

Commission pour le dialogue islamo-chrétien / Vicariat de l’Enseignement Catholique / 

Asbl Efesia-Belgique   / Asbl GRAIR 

 
  

mailto:sylvestre.eves@laposte.net
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Action urgente 

       A César AUGUSTE 
       Empereur 
       Palais impérial 
       ROME 
 
Ave Caesar ! 

C’est en tant que membre d’Amnesty International, mouvement de défense des droits humains 
partout dans le monde, que je m’adresse à vous. J’en appelle à votre sens de la justice pour atti-
rer votre attention sur les agissements du roi HÉRODE, nommé roi par le Sénat romain. 

HÉRODE, fils d’ANTIPATER, de la dynastie des Hasmonéens, né à ASKALON, s’est signalé par 
sa grande cruauté, ne reculant pas à faire assassiner son beau-frère qu’il jugeait trop populaire, 
son épouse même, trois de ses fils, un grand prêtre ou deux et aussi de nombreuses personnes 
qu’il soupçonnait de vouloir attenter à son pouvoir. 

Dernièrement, dans le village de BETHLEHEM, il a ordonné le massacre de tous les enfants en 
dessous de deux ans, sans aucune distinction, car il craignait que l’un d’eux ne prenne le pouvoir 
à l’âge adulte.  

En effet, renseigné par des mages étrangers venus rendre hommage à un enfant désigné 
comme roi des Juifs, HÉRODE a demandé confirmation de l’information aux principaux sacrifica-
teurs et scribes et a ensuite ordonné l’impensable : le massacre d’enfants innocents. 

J’en appelle à vous, César Auguste, et à la Justice de l’Empire romain, pour que vous fassiez 
mener une enquête impartiale et indépendante, sur ces faits dénoncés par de nombreux témoins 
à BETHLEHEM. 

Suite à cette enquête, je vous demande instamment de faire juger ces actes cruels dans un pro-
cès équitable et de faire rendre des comptes aux coupables éventuels, suite à ce procès. 

Dans l’espoir que ma demande trouvera un écho favorable, je vous prie de recevoir, César AU-
GUSTE, l’expression de ma haute considération. 

         Yvette VANESCOTE 
    1495   MARBAIS 

 
Aux membres et sympathisants d’Amnesty international, 

C’est après une enquête approfondie qu’Amnesty a pu rassembler des preuves des crimes per-
pétrés par HÉRODE à BETHLEHEM. 
Selon des sources dignes de confiance, il semble que l’enfant visé par les ordres sanguinaires 
d’HÉRODE soit en sécurité en Egypte avec ses parents, pays où ils bénéficient tous trois du sta-
tut de réfugiés politiques. Nous taisons leur identité pour des raisons évidentes de sécurité. 

Amnesty international vous demande d’agir auprès des autorités romaines, soit en recopiant 
cette lettre, soit en vous en inspirant. 
FIN DE L’ACTION : NOËL 2023. 
 
Pourquoi, Seigneur, faut-il que de petits enfants paient pour la folie meurtrière de gouver-
nants avides de pouvoir et abreuvés de violence ? 
Notre seul espoir réside en Toi dont les anges chantent la gloire. 
Paix parmi les hommes de bonne volonté. 
 

Yvette Vanescote, 
Eglise protestante unie de Belgique
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Le Coin des plus jeunes…à partager en Famille

Sur ce dessin, découvre qui rend visite à Marie, en reliant les points ! 
 
 
 
 

  

https://www.catholique-lepuy.fr/wp-content/uploads/2020/03/annonciation-jeu-dessin.pdf
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Dans son évangile, st Luc nous raconte cette rencontre :  

L’ange Gabriel fut envoyé par Dieu dans une ville de Galilée, appelée Nazareth, à une jeune 

fille vierge, accordée en mariage à un homme de la maison de David, appelé Joseph ; et le 

nom de la jeune fille était Marie. L’ange entra chez elle et dit : “Je te salue, Comblée-de-

grâce, le Seigneur est avec toi.” 

L’ange dit trois choses à Marie : 

Je te salue  

Comblée de Grâce : Dieu a fait le plus beau des cadeaux à Marie, il lui a donné un cœur to-

talement pur, un cœur capable de recevoir toute la vie, toute la lumière, tout l’amour de Dieu. 

Dieu l’a préparée pour devenir la maman de son Fils, Jésus. 

Le Seigneur est avec toi :  Maintenant, nous comprenons mieux cette parole. Il n’y a pas 

d’obstacle dans le cœur de Marie. Dieu peut réellement donner tout son amour à Marie et 

Marie peut accueillir tout l’amour de Dieu. 

Ces paroles de l’ange nous les reprenons lorsque nous prions le « Je vous salue Marie » 

 

À cette parole, Marie fut toute bouleversée et elle se demandait ce que pouvait signifier cette 

salutation. L’ange lui dit alors : 

« Sois sans crainte, Marie, car tu as trouvé grâce auprès de Dieu. Voici que tu vas con-

cevoir et enfanter un fils ; tu lui donneras le nom de Jésus. Il sera grand, il sera appelé 

Fils du Très-Haut ;(…) » 

Marie se sent toute petite en présence de l’ange qui lui parle de la part de Dieu, alors l’ange 

la rassure. Il lui annonce qu’elle va avoir un enfant et il lui donne le nom que le Seigneur a 

choisi pour cet enfant. Ce nom “Jésus” signifie “Dieu sauve”. 

L’ange poursuit : « L’Esprit Saint viendra sur toi, et la puissance du Très-Haut te pren-

dra sous son ombre ; c’est pourquoi celui qui va naître sera saint, il sera appelé Fils 

de Dieu. » 

L’ange révèle à Marie que l’enfant qu’elle va porter va venir de l’Esprit Saint. C’est pourquoi, 

cet enfant sera vraiment saint, vraiment le Fils de Dieu. 

 

Ecoutons la réponse magnifique de Marie : 

« Je suis la servante du Seigneur, que tout se passe pour moi selon ta parole. » 

Laissons ces paroles de Marie entrer dans notre cœur. Marie a dit OUI, elle est tout entière 

accueillante à la volonté de Dieu. Nous pouvons lui demander son aide : 
 

 

Marie de l’Annonciation, 

 Ouvre notre cœur afin que comme le tien,  

il devienne accueillant à la Parole de Dieu. 

Aide-nous à croire que rien n’est impossible à Dieu  

et à nous mettre au service de son projet.

         
Dominique 
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Lc 1, 26-38 

4e Dimanche de l’Avent 

« L'annonce à Marie » 
 
L’ange Gabriel fut envoyé par Dieu dans une ville de Galilée, appelée Nazareth, à une jeune fille, une vierge, 
accordée en mariage à un homme de la maison de David, appelé Joseph ; et le nom de la jeune fille était 
Marie. L'Ange entra chez elle et dit : « Je te salue, Comblée-de-grâce, le Seigneur est avec toi. » À cette 
parole, elle fut toute bouleversée, et elle se demandait ce que pouvait signifier cette salutation. L'Ange lui dit 
alors : « Sois sans crainte, Marie, car tu as trouvé grâce auprès de Dieu. Voici que tu vas concevoir et enfanter 
un fils ; tu lui donneras le nom de Jésus. Il sera grand, il sera appelé Fils du Très-Haut ; le Seigneur Dieu lui 
donnera le trône de David son père ; il régnera pour toujours sur la maison de Jacob, et son règne n'aura pas 
de fin. » Marie dit à l'Ange : « Comment cela va-t-il se faire, puisque je suis vierge ? » L'Ange lui répondit : « 
L'Esprit Saint viendra sur toi, et la puissance du Très-Haut te prendra sous son ombre ; c'est pourquoi celui 
qui va naître sera saint, et il sera appelé Fils de Dieu. Et voici qu'Élisabeth, ta cousine, a conçu, elle aussi, un 
fils dans sa vieillesse et elle en est à son sixième mois, alors qu'on l'appelait 'la femme stérile'. Car rien n'est 
impossible à Dieu. » Marie dit alors : « Voici la servante du Seigneur ; que tout se passe pour moi selon ta 
parole. » Alors l'Ange la quitta. 
 

 
HORIZONTALEMENT : 
1. et 4H. (exp. 3 mots) chez les Juifs, 
l'expression veut dire fiancée ; 
4. voir 1H. ; 
5. le terme montre l'attitude fondamen-
tale de Marie envers le Seigneur ; 
7. épouse de Zacharie ; 
10. mettre au monde ; 
12. action de souhaiter ; 
13. descendant de David, charpentier. 

 
VERTICALEMENT : 
1. (exp. 2 mots) messager envoyé par 
Dieu ; 
2. et 3V. (exp. 3 mots) favorisée, grati-
fiée ; 
3. voir 2V. ; 
6. état de Marie lorsqu'elle conçut Jésus 
par l'intervention de l'Esprit Saint ; 
8. signifie Yahweh sauve, le nom indi-
qué par l'Ange ; 
9. ancêtre de Jésus par Joseph ; 
11. gouvernement royal. 
 
 
 

    QUESTION DE LA SEMAINE 
Vous arrive-t-il de vous sentir inter-
pellé pour une mission, alors qu’au 
fond de vous-même, vous ne vous 
sentez pas apte ? 
Et vous vous dites, un peu comme 
Marie, « comment cela va-t-il se 
faire puisque je… ». 

 
 
 
 
 
 



 

 
 

Commémoration du 11 novembre 
à Mont-sur-Marchienne centre

 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 



 

 
 

 


